

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

:: TELÉFONO, 4.463 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 637 ::

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### EL ACTO DE AYER

## GRAN MITIN por la libertad de conciencia.

### UNA IMPRESIÓN

Las notas más salientes del acto que han realizado ayer las izquierdas madrileñas, en representación de las de todo el país, han sido, no sólo simpáticas y alentadoras, sino verdaderamente constructivas.

Vivimos bajo el régimen de una aparente libertad; no gozamos de un libre desenvolvimiento de la conciencia. La gozamos, de seguro, en tiempo no lejano, porque todo el público que llenaba el local de Lo Rat Penat ha demostrado que está capacitado para las grandes conquistas.

Los actos de concordia proferidos por Castrovido, por Morote, por nuestro compañero Iglesias y por cuantos han tomado parte en el acto, denuncian, por la entusiasta acogida que han merecido, que cada vez es más difícil la vuelta al Poder de las huestes conservadoras, cifra y compendio en gobierno, en ideas y en administración de todos los obstáculos imaginables contra la marcha hacia el progreso.

Si el local hubiera sido mayor se hubiera llenado lo mismo. Si hubiera habido más público, habría guardado la misma compostura. Si más oradores pudieran haber hablado, no habrían dado otras notas que las oídas ayer.

El ideal socialista ha penetrado en todas las conciencias, y es significativo que uno de los nuestros haya inaugurado el mitin, y que otro, el diputado del Partido, lo haya cerrado con sus palabras.

Mucho se ha hecho en este mitin, que reseñamos extensamente más abajo, por la libertad de conciencia; pero se ha hecho más, de una manera inmediata, por la difusión de nuestras ideas, sin cuyo triunfo no puede obtenerse la libertad que se ha pedido.

Nuestro compañero Pablo Iglesias ha fijado con toda claridad este concepto, ofreciendo al Socialismo como la mejor y más enérgica arma contra el clericalismo, que significa, no la reacción, sino la tiranía sobre el cuerpo y la conciencia humana.

### EL MITIN

#### Antes de empezar el acto.

Mucho antes, á las nueve de la mañana, había ya un numeroso público estacionado frente al teatro Lo Rat-Penat, y los madrugadores asistentes se prometían un lleno completo, porque la mañana auguraba un día espléndido, que, por cierto, no ha pasado de un buen intento.

A las diez, el amplio salón estaba totalmente ocupado por personas de todas clases y categorías sociales.

Asistían al acto bastantes mujeres. El público observaba una compostura poco frecuente en las grandes manifestaciones, y muchos individuos del sexo fuerte se abstienen de fumar.

Poco á poco iban apareciendo en el escenario nuestros compañeros en la Prensa y los hombres más distinguidos de las izquierdas, que eran acogidos con estrepitosos y cariñosos aplausos por la concurrencia, siempre mesurada y cortés.

No damos nombres de los significados republicanos, socialistas, radicales e izquierdistas de todos los matices para no herir á nadie con omisiones involuntarias.

El mitin, verdaderamente democrático, no ofrecía nada saliente á una simple mirada.

La única chistera que vimos fué la del reformista Sr. Barcia, que replicó á nuestro lado, á quien le hizo observar la exposición, que la llevaba para democratizar la prensa y honrar por todos los medios el acto.

#### Una mutación imprescindible.

Fué necesario efectuar en el escenario, donde había de estacionarse la representación de la Prensa y desde el cual debían hablar los oradores.

Limitado por una decoración, que no pudo levantarse en los primeros momentos, el escenario era insuficiente para contener á las personas que debían situarse en él.

Se levantó la decoración y quedó agrandado el palenque con la frontera de un toldillo de seda.

#### Empieza el acto.

Poco después de las diez, el doctor Simarro ocupó la presidencia, mientras una mano poco diestra en agitar la campanilla dió con el instrumento la señal de comenzar el acto.

El doctor Simarro dijo, poco más ó menos, espaciando gravemente las palabras para que llegasen á todos: «Señoras y señores: el mitin á que os convocamos en este

local tiene por objeto elevar nuestra voz en favor de la libertad de conciencia. Se convoca á él á los que no son católicos para que los fanáticos vean cuántos somos. Vienen á él representaciones de los cristianos evangélicos, de los israelitas, representación de importancia en los momentos presentes, ahora que nos hemos metido en eso de la protección en el Norte de Africa, y de valor grande por tratarse de un pueblo que por haber sido el mediador de la civilización tantas veces ha sido maltratado por la iglesia intransigente.

Se ha invitado también, además de hacerlo á las conciencias independientes de todos los credos, á cuantos partidos políticos tienen en su programa inscrita la libertad del pensamiento y de la conciencia.

Se han adherido, entre otras personalidades, el Sr. Sol y Ortega, cuya modestia le hace esconderse entre nosotros... (El público aplaude al Sr. Sol y Ortega)... El señor Lerroux (Aplausos), y han excusado su asistencia el Sr. Melquíades Álvarez por tener una hija enferma y el Sr. Rodrigo Soriano, ausente de Madrid.

Se ha invitado á los federales y al señor D. Pablo Iglesias, jefe (Voces: ¡No!, ¡no!), jefe, si así puede decirse, del Partido Socialista español, y si no puede decirse, representante del mismo para este acto.

Como es natural, añadió el doctor Simarro, invitó á Romanones como jefe del partido liberal (Risas); pero el jefe del Gobierno se excusó, porque... vamos, yo no sabría traducir sus palabras sino diciendo que dirige un partido no compuesto de liberales. (Risas y aplausos).

Indicó luego que asistían, sin embargo, como liberales, aunque sin permiso ni autorización, por su propia representación, los señores Morote y D. Eduardo Ortega Gasset.

Concluyó esta presentación insistiendo en que el mitin no era sectario, ni organizado para atacar estos ó los otros dogmas, sino para recabar la libertad de conciencia, amenazada por el problema del catolicismo obligatorio.

El secretario de la mesa, Sr. Alonso Soría, empezó á leer el índice del índice de las adhesiones, para no fatigar al público, empezando por enumerar la de la Agrupación femenina socialista de Madrid, que fué acogida con aplausos.

A parte de las adhesiones nacionales y extranjeras, se han adherido al acto: Casinos y Comités republicanos, 589. Sociedades obreras y Agrupaciones socialistas, 325.

Agrupaciones de evangélicos, 71. Periódicos de provincias, 128. Delegaciones de la Liga Anticlerical, 57. Sociedad Swedemborg Española. Teosofía Independiente de España.

Cartas, telegramas y mensajes de adhesiones individuales, con 2.000 firmas; entre los mensajes hay uno de Aguilas, firmado por 326 señoras.

(Durante la lectura de las adhesiones empieza á llover copiosamente.) La presidencia concede la palabra al compañero

#### Lucio Martínez,

de la Casa del Pueblo, de Madrid. El modesto compañero reconoce desde luego su insuficiencia para tomar parte en un mitin al que asisten personas prestigiosas en todas las disciplinas humanas.

Algunas personas esperan una modesta disertación; pero el compañero Martínez, que va exponiendo su pensamiento con sinceridad, llega, naturalmente, á la conciencia, y es escuchado con gusto y hasta con alguna admiración por los precipitados en juzgarlo.

Nadie más que los obreros, dice, tienen que procurar librarse de esa roña religiosa que nos han legado las generaciones precedentes. Nosotros necesitamos, como niños, una educación y una cultura que satisfagan las necesidades prácticas. Necesitamos economizar el tiempo para aprender.

Entre nosotros hacemos algo en este sentido de realidad, porque discutimos, razonamos y nos ponemos en relación de ideas unos con otros. Esto nos ha facilitado la aproximación de elementos intelectuales; y de estrecharse esa relación, nosotros, los obreros manuales, si se nos necesita, seremos el brazo y la mano que ejecute el pensamiento libérrimo de aquéllos.

Hace una bonita exposición del altruismo, como fundamento y fuerza para la unión en la conquista de la libertad. Elogia la obra que realiza el Sindicato, patente en el hecho de haber tenido los católicos que crear los llamados amarillos. (Aplausos).

#### D. Francisco Oviedo

habla en representación de los evangélicos españoles, con tono grave, levantado y digno. Significa que el problema religioso entre nosotros no es más que un problema de cultura.

La superestructura del país es culta, sabia; pero no es más que una terrísima capa que cubre una superestructura de barbarie, de la que es responsable tan sólo la intransigencia del catolicismo romano. (Romanista, dice el orador.)

El romanismo, á partir del siglo IV, dejando perder la tradición apostólica, se presenta como la irrupción de un partido, de un sentimiento de agresión y empuje. El instrumento de paz se transformó así en una máquina de torturas.

La obra educativa romana se sigue así como un asalto á la paciente conciencia del niño, esa conciencia respetable y que una imposición sin piedad niega en su efloración.

Recuerda antes que los demás oradores el papel del art. 11 de la Constitución. Hace notar que el Estado no puede condicionar la libertad, porque hacerlo es negarla, y concluye invitando á los devotos (sic) de

### LA COMIDA DE LAS FIERAS



El zorro. — Tened calma, ya os llegará vuestro turno.

la libertad de conciencia se unan para llegar á una conclusión práctica después de este acto.

(El orador es retratado al magnesio.) El doctor Simarro, calmados los aplausos al orador precedente, concedió el uso de la palabra al señor

#### Menéndez Palleares,

que habló en nombre del laicismo. Con el brío y la energía que son proverbiales en el orador, volviendo por los fueros de la lógica, que parecen maltrachos en la obra efectuada ó que quiere efectuar el Gobierno del conde de Romanones, dice con una ironía que no todos perciben por la robustez del acento:

«Nuestra demanda de libertad de conciencia, en buena lógica, debía ir encabezada por el nuncio de Su Santidad. A los mismos católicos, más que á nadie, interesa esa libertad.»

Recuerda que hasta la promulgación de la ley del matrimonio civil, de la dispensa del juramento, la libertad de conciencia no tenía entre nosotros ningún nuncio para venir, y que, anunciada hoy, todavía no existe ni en el cuartel ni en el colegio.

La escuela neutral, que significa un triunfo, dice el Sr. Menéndez Palleares, no de la escuela sin Dios, es la escuela en que se educan los hombres libres de preocupaciones, en que llegan al juicio y conocimiento de las cosas y de la vida, no de golpe, pasando de lo abstracto á lo concreto, sino sintiendo hacia una ley formulada por la observación de los experimentos que la demuestran.

Recuerda oportunamente, sobre la religión impuesta por el Estado, aquellas estúpidas palabras de Castelar, que repiten á nuestro lado dos ancianos demócratas: «El Estado no se bautiza, el Estado no se muere... etc., porque el Estado es una organización jurídica.»

La enseñanza religiosa antes de la edad de la razón es una imposición tiránica que conduce al fanatismo.

No debe hacerse en la escuela, sino en el seno de la familia.

Una fe amañada es una rutina ó una farsa. Crea un fanatismo horroroso, del que, además, sólo puede salirse muchas veces por una degradación moral.

La escuela neutral no es una escuela anárquica, no. En la escuela neutral saldrán hombres, pero no se irán prosélitos.

Concluye asegurando que no concurría nadie al mitin para combatir sistemáticamente á la Iglesia, sino recabar la libertad de cultos.

Los estólos no pueden quejarse de ello sin caer en una confesión deplorable para ellos: sólo las industrias atrasadas necesitan de la protección para su vida.

Un fotógrafo obtiene una instantánea del orador, y el doctor Simarro concede la palabra al alemán

#### Sr. Fliehdner,

El presidente dice antes cuál es la nacionalidad del orador, y justifica que interviniera en el mitin por la importancia del tema que lo ha provocado.

El Sr. Fliehdner ha sido, seguramente, el orador que mejor ha estudiado el asunto desde el punto de vista religioso, sin caer en confusión política alguna.

«Los alemanos evangélicos establecidos en España—dijo el reverendo Fliehdner—están bien; prosperan en sus negocios, gozan con tranquilidad de este delicioso clima, y acaso sería demasiado pedir que estuvieran mejor que lo que están al presente. Pero esto es hoy, y lo es por obra de las ideas de la Reforma, por gracia de la tolerancia religiosa.»

Desde 1868 se ha progresado en tolerancia religiosa mucho. En Mígor, Jerez, Málaga, por la tolerancia de los fundadores, pueden recibir descanso eterno y salud en los hospitales y cementerios.

So nos ha molestado por esa intransigencia muchísimas veces. Por orden del obispo de Barcelona hubimos de quitar la cruz del Redentor de la capilla inglesa. La capilla alemana en Madrid ha tenido que construirse en un interior, y aun así, á un aris-

tócrata reaccionario le parece fea y molesta. No quiero decir que concepto tendrá ese noble del arte y de la tolerancia.

No es seguramente la del fundador del Hospital de Málaga, donde por mandato expreso del mismo no debe molestarse á ningún enfermo sobre sus creencias íntimas.»

En un tono muy elevado, pero bastante de prédica, con textos bíblicos bien escogidos, censura la intransigencia romana.

#### Ortega Gasset,

Ocupa la tribuna y manifiesta que su adhesión al mitin la ha realizado con verdadero entusiasmo, por estimarla como necesaria dentro del criterio liberal.

Afirma que la tolerancia hará á España, como la intolerancia á deshecho al África. Dice que España está al paso de la cultura.

Se adhirió al dictamen suscritos por el señor Labra, y da fin á su discurso muy serio, demasiado académico—el Sr. Ortega no es hombre de mitin—exclamando á que hagamos de la tolerancia algo análogo al hilo rojo que la Armada inglesa pone en sus cables y por el que se reconoce en cualquier parte su paso. (Aplausos.)

El presidente observa que los oradores se limitarán en sus discursos por la premura del tiempo.

Un bárbaro interrumpe, diciendo: «Tenemos que ir á los toros.»

No se promueve gran escándalo, contra lo que podría esperarse. No se hace caso al interruptor, que es posible que sea de buena fe y de una ignorancia invencible.

#### Roberto Castrovido,

En medio de una calurosa ovación toma la palabra, y con verbo cálido, un verbo que no puede afirmarse en su continente, empieza con estas palabras:

«Me he sentido ayrgonzado al oír al pastor alemán que me ha precedido en el uso de la palabra echarnos en cara la falta de tolerancia que nos arrebató la Casa de Austria, y lo que es peor, que sea cierto...»

Cree que no hay esperanza de mejora con el liberalismo cobarde que tenemos en fren.»

Dice que todos los partidos republicanos, separados por circunstancias, están completamente acordes en cuanto á la apreciación de la libertad de conciencia.

Semejante libertad ha de ser también para el mismísimo clero. El sacerdote, separado de la iglesia, santificará su hogar por el amor y lo volverá á santificar por el nacimiento de los hijos.

Vamos todos á la separación de la Iglesia y del Estado.

Excita á la unión de todos los republicanos para dar la batalla al clericalismo. Nota que hasta en China se ha proclamado la República, y federal por añadidura.

Con un párrafo brillante y encendido habla de la unión de los socialistas y republicanos, y concluye en medio del mayor entusiasmo.

El doctor Simarro manifiesta que los israelitas no han enviado un delegado especial porque tienen todavía muy vivo el recuerdo de su expulsión en 1492, y que por eso se ven representados por un individuo ajeno á sus ideas.

#### Luis Morote,

Lee un telefonema, en el que se le confiere la representación de los israelitas del Norte de Africa y Turquía (más de 50.000).

Abundando en las ideas de nuestro compañero Verdes Montenegro, cree que en esta penetración pacífica, y en esta obra de protección, vamos á ganar si nos colocamos en la condición de moros ó de judíos.

Historia la intransigencia del obispo de Pamplona frente á Basilio Lacort, cuando había entre nosotros españoles, que disfrutaban de mayor tolerancia para todos los actos de la vida y de la enseñanza.

Estima como un honor no ser católico; pero reconoce lo que tal honor cuesta dentro del régimen de intolerancia actual.

Rechaza la idea de dos fanatismos, uno rojo y otro negro, afirmando que sólo hay uno sólo: el fanatismo negro.

El fanatismo ése no ha sido obra de España. Es moderno. En el antiguo Hospital de Santa Engracia, de Zaragoza, la inscripción de la puerta permitía en el siglo XVI la entrada á todo el mundo y de todas partes.

¿Qué significaba eso? Significaba la más amplia y completa tolerancia; una tolerancia que no vemos en estos días, en que se da el caso de perseguir al doctor Queraltó porque denuncia que en nombre de la religión católica se ha levantado á un obrero un taturajo que las damas de una Junta piadosa no estimaban muy cristiano.

Dice que no es israelita, que las religiones son medios para combatir el miedo de la muerte.

Que por la libertad de conciencia acudirá á su antiguo lugar si allí sólo puede lograrse.

(Esta alusión á su puesto en el partido republicano provoca una interrupción, que en verdad se ha proporcionado el orador por sí mismo.)

Termina afirmando que la estadística denuncia con sus cifras que las iglesias intolerantes merman, mientras acusa prosperidad en las libres. Y es, dice, que la intolerancia mata y la libertad da la vida.

El orador es aplaudido. El presidente da la palabra al compañero Pablo Iglesias, que se levanta en medio de una ovación delirante.

(Una voz cariñosa y sincera: ¡Viva el abuelo!)

#### Pablo Iglesias

comienza saludando con estas palabras:

«Ciudadanos y ciudadanas: Traigo la representación del Partido Socialista, representación que indica ya que este acto tiene un fin político, y por eso, como político, en ello encaja.»

La política es—añade—la palanca que lo remueve todo.

El ideal del Partido Socialista es acabar con el poder clerical. Nosotros no queremos que conserven los clericales en sus manos esos medios de dominio que destruyan con la dirección de las conciencias.

La libertad de conciencia no es todo; pero del lobo un pelo.

Queremos batallar y luchar y que sea vencido. Es fundamental que al clericalismo se debe el atraso del país, que sigue pidiendo al cielo que llueva y que mejore las cosechas.

El proletariado siente aún más que nadie la tiranía de la Iglesia. Nosotros la sentimos en los hospitales (alude á las exigencias de la hermana de la caridad). Nosotros la sentimos en la calle, cuando al paso de las procesiones no queremos descubrirnos ante cosas que no ofendemos, pero que no debemos exaltar.

Nosotros sentimos la tiranía clerical al organizarnos. Apenas aparece una agrupación nuestra, el cura de la localidad crea la asociación católica y se alía con el patrono para imposibilitar la existencia del proletario no creyente.

En la escuela sentimos también esa tiranía. Nosotros no podemos llevar nuestros hijos á recibir esa educación libre de prejuicios religiosos. El clericalismo se apodera de nuestras mujeres—y las hace que traicionen á sus maridos. Se da el caso así de que los hijos que fueron inscritos en el Registro civil secretamente sean bautizados por medio de las señoras de la Junta.

A los ateos ricos no les cabe el perjuicio que á nosotros.

En las pasadas elecciones, y cito este caso que parece pequeño, pero que tiene importancia, porque de pequeños está lleno todo, en las pasadas elecciones el partido clerical hizo que los curas votaran á un individuo que ha hecho elevar el precio de la carne.

(Es una alusión al diputado provincial Clemente Fernández.)

Recuerda el papel del clericalismo en el caso Ferrer en párrafos ocurrentes y arrebatadores, por lo que es ocurrente.

Echa en cara su hipocresía al partido liberal, que son conservadores enmascarados con un antifaz liberal.

El Gobierno ha puesto obstáculos á la celebración de este acto. Y lo ha hecho

como sabe hacer esas cosas, impidiendo el alquiler de local por medio de artificios.

Concluye diciendo que hay que atacar al clericalismo hasta acorralarlo, y al liberalismo para que no sea un obstáculo á la libertad.

El dios de la Solidaridad y de la Justicia Social es el único que hay.

(Una ovación delirante acoge las palabras de nuestro compañero.)

#### El doctor Simarro

hace luego un ingenioso resumen, que es muy aplaudido y elogiado. Dice:

Todos estamos conformes en que aquí no se trata de discutir las religiones, sino que aquí nos ha congregado una idea política.

Hay un animal dañino en la América del Sur: el vampiro. Este es el fin: los ricos chupan al pueblo, y los hace aire el clero, igual que el vampiro chupa la sangre mientras hace aire para que no se despierte su víctima.

Dice á los clericales que no se fien de las adhesiones que reciben, porque llevan la de perder.

En España, á principios del siglo XIX, había frailes para ricos y frailes para los pobres que iban á buscarlos en las tabernas.

Ahora ya no hay frailes mas que para los ricos, lo cual explica que el pueblo haya abandonado la iglesia.

Esas señoras protestantes ya habrán encargado sus sombreros á Francia. ¿Por qué no hemos de tomar nosotros las ideas que laten debajo de los sombreros?

El dilema es el siguiente: O nos civilizamos ó nos civilizan.

En 1814 fué ahorcado y quemado en Valencia el último hereje por la Inquisición, por encontrarle un libro de Rousseau.

Fué éste el célebre maestro Ripoll. Las cosas han adelantado tanto, que hoy no se necesita nada para averiguar quiénes somos los no católicos. ¡Ahora veremos si se atreven á ahorcarnos y quemarnos!

El acto terminó á las doce y media, poco menos de la una, con gran orden, numerosa concurrencia y unas gotas de agua que parecen unas lágrimas clericales de nuestro ciclo cristiano é infeliz.

Los ciudadanos que deseen hacer alguna reclamación relacionada con el censo electoral, pueden dirigirse al Comité de la Agrupación Socialista Madrileña, Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

### LETRA MENUDA

#### Una tarde distraída.

Aficionado don Juan á toros toda su vida, fué ayer tarde á Tetuán á presenciar la corrida.

Madrid y Carabanchel suspendieron las funciones, pero, lo que dijo él:

«¿Quién se queda sin pitones?» Y allá se fué en el tranvía, con un disgusto terrible, dispuesto á pasar el día del mejor modo posible.

El, que vivió del chulianero las faenas primorosas, y que admiró al Espartero en sus tardes venturosas;

por no quedarse sin fiesta descendía á Tetuán...

¡Se comprende la protesta y el disgusto de don Juan! No le pesó, sin embargo, ver tan mala villa, porque el hombre se hizo cargo de que no iba á pasar nada;

y con sorpresa infinita y extraordinaria emoción, una cosa más inaudita, de espudada sensación.

Vió á un novillero infeliz con una herida mortal, destrozada la nariz y sin masa cerebral;

vió hundirse el asta del toro en la carne en un momento, mientras el público, á coro, aullaba de sentimiento;

vió muy bien, perfectamente, la agonia y la tortura, y oyó decir á la gente:

«¿Su muerte, no tiene cura?» Y al acabar la función de toros en Tetuán,

repuesto de la impresión, regresó á Madrid don Juan.

El cual, á su amigo Alberto, le dijo con voz serena:

«Ha habido un torero muerto; pero la corrida, buena.»

#### Figarito.

### CARNE CARA Y MALA

#### ¡Como en Madrid!

(POR TELÉGRAFO)

Berlin 6.—A la enorme carestía alcanzada por la carne se unen las combinaciones que hacen los que negocian con ella.

Por saciar su codicia expenden carne en pésimas condiciones, que la cobran como si fuera de superior calidad.

En Selingen, Ohligs, Wald, Grofrath y Holscheid se han registrado 78 casos de emponzoñamiento por la carne de caballo averiada.

Las víctimas pertenecen á 34 familias. Unos cantores de los desgraciados creólos halláanse en peligro de muerte.

En el Hospital de Selingen ha sucumbido uno.—Otto Braun.

#### Un cuadro de Velázquez.

Londres 7.—Acabo de saber que en los círculos artísticos de la capital se dice que ha sido descubierta un cuadro de Velázquez que se titula *El gladiador moribundo*.

Ampliaré la noticia.—Bernard Murdock.

LAS HUELGAS

El proletariado lucha por sus reivindicaciones.

Lo de Riotinto.

De mal en peor. Huelva 7.—Ayer se ha publicado una hoja explicativa del origen de la huelga de los cargadores de cobre suscrita, por el representante oficial de la Compañía de Riotinto, D. José Sánchez Mora.

Lo que dice Alba.

Al recibir esta madrugada a los periodistas, el Sr. Alba manifestó que sus noticias eran más inquietantes, pues no parece fácil llegar a una solución, por no avenirse la Compañía a satisfacer las pretensiones de los trabajadores.

En Mataró.

Hoy se declara la huelga. Mataró 6.—Mañana, lunes, los obreros agrícolas se declararán en huelga. Van a ella obligados por los patronos, los que en vez de atender las justas reclamaciones de sus operarios se niegan a toda concesión.

En Gijón.

La voz de la verdad. Habiendo llegado a oídos de la Junta directiva de la Sociedad de obreros fideeros de Arenis de Mar, Mataró y Cañela que el Sr. Saula preparaba un viaje por el Ampurdán y Garrotxa, con el fin de desvirtuar los trabajos realizados por nuestra Sociedad acerca del boicot que nos vimos precisados a declarar a los artículos de dicho señor por incumplimiento de lo prometido, esta Junta, amante de la verdad y de la justicia, en sesión del 2 de Abril del presente tomó el acuerdo de hacer públicas las siguientes declaraciones:

La de panaderos.

La lucha iniciada por los compañeros panaderos con la panadería La Magdalena, y generalizada a todo el oficio, ha terminado sin que los obreros viesen cumplidos sus deseos de que no fuesen despedidos dos obreros de los que trabajaban en la Casa en que se inició el paro.

La de albañiles y carpinteros.

Ha quedado terminada la huelga de albañiles y carpinteros de esta población. Los contratistas y maestros de obras unidos negáronse a dar a sus obreros la jornada de ocho horas si los propietarios no pagaban la diferencia de costo que había de ocasionar la disminución de la jornada en los edificios en construcción.

La de albañiles y carpinteros.

Ya habían decidido abonar esa diferencia los propietarios, por lo cual habían llamado al trabajo los contratistas a sus obreros hace algunos días. Pero ayer se reunieron en el Ayuntamiento todos los propietarios que tienen casas en edificación y resolvieron pagar cada uno por sí el importe de la disminución de una hora en la jornada.

La de albañiles y carpinteros.

Ya habían decidido abonar esa diferencia los propietarios, por lo cual habían llamado al trabajo los contratistas a sus obreros hace algunos días. Pero ayer se reunieron en el Ayuntamiento todos los propietarios que tienen casas en edificación y resolvieron pagar cada uno por sí el importe de la disminución de una hora en la jornada.

La de albañiles y carpinteros.

Ya habían decidido abonar esa diferencia los propietarios, por lo cual habían llamado al trabajo los contratistas a sus obreros hace algunos días. Pero ayer se reunieron en el Ayuntamiento todos los propietarios que tienen casas en edificación y resolvieron pagar cada uno por sí el importe de la disminución de una hora en la jornada.

La de albañiles y carpinteros.

Ya habían decidido abonar esa diferencia los propietarios, por lo cual habían llamado al trabajo los contratistas a sus obreros hace algunos días. Pero ayer se reunieron en el Ayuntamiento todos los propietarios que tienen casas en edificación y resolvieron pagar cada uno por sí el importe de la disminución de una hora en la jornada.

Renovación, de abril, publica una semblanza de Pablo Iglesias por el doctor Jaime Vera. De venta en todos los puestos de periódicos de Madrid y en los Centros obreros de España.

Y ASI ES LA VIDA La apoteosis de "el Turón," Volvemos a los tiempos heroicos. El pueblo aclama a los bandidos, como a representantes de toda la energía de la raza. El pueblo se entusiasma ante uno de esos bravos conquistadores al por menor que tienen la audacia de salir a los caminos y apoderarse bizarramente de lo ajeno.

Nuestros triunfos. El Socialismo triunfa en Buenos Aires.—Un senador y dos diputados más. París 7.—Un cablegrama de Buenos Aires da cuenta del resultado de las elecciones efectuadas. Ha sido elegido senador el compañero Manuel Ugarte, conocido escritor que ha residido en España, y donde ha publicado bastantes obras.

Duro paralítico que vuelve a circular. En un periódico clerical de Burgos leemos hace pocos días el sensacional relato de una curación maravillosa de que fué objeto el asilado del Hospicio provincial, José Garós Duro, enfermo al que se le apareció la Virgen María tres veces seguidas, y que se ha curado completamente de un gravísimo ataque de hemiplejía que padecía.

Informe oficial. En el Ministerio de la Gobernación facilitaron anoche la noticia de que se habían solucionado las huelgas de albañiles, marmoseros y otros oficios de la construcción y la de panaderos de Gijón.

Informe oficial. En el Ministerio de la Gobernación facilitaron anoche la noticia de que se habían solucionado las huelgas de albañiles, marmoseros y otros oficios de la construcción y la de panaderos de Gijón.

Informe oficial. En el Ministerio de la Gobernación facilitaron anoche la noticia de que se habían solucionado las huelgas de albañiles, marmoseros y otros oficios de la construcción y la de panaderos de Gijón.

Informe oficial. En el Ministerio de la Gobernación facilitaron anoche la noticia de que se habían solucionado las huelgas de albañiles, marmoseros y otros oficios de la construcción y la de panaderos de Gijón.

Informe oficial. En el Ministerio de la Gobernación facilitaron anoche la noticia de que se habían solucionado las huelgas de albañiles, marmoseros y otros oficios de la construcción y la de panaderos de Gijón.

AL MARGEN DE UN ARTICULO

La situación económica de España

¿QUIÉNES SON LOS RESPONSABLES?

LOS SOCIALISTAS, NO

Dedicar ayer El Imparcial su artículo de fondo a la Asamblea de Cámaras de Comercio, y traza un sombrío cuadro, lleno de verismo, ciertamente, de la situación económica de España. Vamos de acuerdo con el periódico liberal en lo que se refiere a esa situación y en la urgencia de ponerla remedios eficaces y decisivos. Pero hemos de rechazar las acusaciones que de soslayo lanza contra los socialistas y la manera de ver la solución al problema. Es en lo que no estamos conformes. Como también hemos de permitirnos demostrar nuestra extrañeza ante el hecho de que el periódico monárquico y de la situación tome con tanto calor estos asuntos, precisamente cuando todo su interés está en apartar la atención de la opinión democrática de ciertas cuestiones de conciencia, a las que tampoco, aunque por diferentes motivos, hemos de conceder por nuestra parte una importancia capital, si bien las consideramos como problemas muy dignos de que en su debate se ocupe la actividad de las inteligencias independientes y sinceras.

El problema fundamental del país—dice El Imparcial—es el que afecta al bienestar de la mayor parte de nuestros conciudadanos. No sólo en los actuales momentos; siempre es el problema fundamental el de procurar hacer llegar su parte de bienestar a los miles de miserables que arrastran su desgraciada vida en el dolor y el hambre. Es el eterno problema de la equidad y la justicia, que sirve de bandera a los partidos radicalmente revolucionarios. Por eso creemos y suscribimos, igualmente, porque así lo sentimos y a ese sentimiento obedece toda nuestra actuación, que «las generaciones presentes tienen una gran lucha que emprender, una gran campaña que realizar: la lucha contra la miseria implacable.» Los brazos y el alma tenemos doloridos ya los socialistas de batallar constantemente en esa lucha, abandonados en los momentos de recrudescimiento, y hasta combatidos con todo ardor por los que, cuando les conviene, tienen una mirada circunstancial para el negro problema de la miseria y de la infelicidad de la clase proletaria!

Después de reconocer la existencia del mal, trata el articulista de sus remedios. Nosotros, a su juicio, es bien poco lo que podemos aportar. «Y ese mal—afirma—no han de curarlo los socialistas, cuya táctica es un estéril flujo y reflujo de victorias y derrotas que hacen ineficaz el esfuerzo, cuando no pernicioso.» Pues si los socialistas no, ¿quién, entonces? Ya nos lo dice a seguida: «Ha de remediarlo el florecimiento de la Agricultura, la Industria y el Comercio.»

Bien; ¿y ha de remediarlo prescindiendo de la obra de los socialistas, ilustre colega? Veamos: En Andalucía y Extremadura hay más de 70.000 braceros cuyo jornal es de 1,30 pesetas diario; un déficit de más de 70 céntimos, que se cubre vistiendo harapos, comiendo raíces y frutos silvestres, muriendo prematuramente. Esa es la obra de los grandes terratenientes. La de los socialistas es la de mejorar las condiciones horribles de esos braceros, que, a no ser por los esfuerzos constantes de las organizaciones, serían peores aun, por el egoísmo sin entrañas de los dueños de capitales.

Ahí está ese «flujo y reflujo», ocasionado sólo por la tenacidad cazarra de un capitalismo microcefal, no por los legítimos impulsos de emancipación de una clase trabajadora que, llena del espíritu de los tiempos y dueña de una conciencia reivindicadora, tiene que luchar contra la brutalidad de una burguesía incapaz de desentenderse de un modo progresivo y colectivamente remunerador las fuentes de riqueza que la suerte ó la falta de escrúpulos puso en sus manos.

«Mientras las relaciones económicas no se penetren de mayor benignidad y justicia en la distribución no habrá paz.» «Vivimos en una defectuosa é injusta estructura económico-social.» «Hay hombres públicos que, en presencia de la irreprimible inquietud que experimentan las masas ateneadas por esas angustias, hablan sólo de apretar los resortes de fuerza y achanca la exasperación a la obra de los agitadores. ¿Cómo es posible tanta superficialidad ó tanta ceguera?...

«Eso preguntamos nosotros a los hombres públicos, a la Agricultura, a la Industria, al Comercio y a El Imparcial: ¿cómo es posible tanta superficialidad ó tanta ceguera? Porque todos ellos son los responsables, que no los socialistas, de esta situación de miserias y de vergüenza.

NO LES DEJARÁN

Los jóvenes liberales quieren ser liberales.

(POR TELÉGRAFO)

Valencia 6. (16.15).—Esta mañana han celebrado un mitin en el teatro Escalante la Juventud liberal. Asistieron unos 1.500. Presidió el presidente de la Juventud. Hablaron varios socios, expresándose en términos radicalmente liberales, abogando por el bloque de las izquierdas, neutralidad en la enseñanza y presentación de otra nueva ley de Asociaciones.

Emplazan a la opinión para las próximas elecciones de concejales, con objeto de dar fin al actual conglomerado político de Valencia. Añadieron que si los liberales del directorio se oponen, la Juventud se retirará a la vida privada.

¡LOS TERRIBLES MIURAS!

Un acto de civismo del Sr. Boto.

Acostumbrados como estamos a ver tanto suicida por esas Plazas de Toros, seros infelices que por un puñado de billetes venden su vida, no podemos por menos que elogiar calurosamente el proceder correcto del distinguido lidiador de reses bravas y mansas (más de éstas que de las otras), D. Antonio Boto, Regaterín, pundonoroso espada que ayer se negó a torrear mirras en Madrid, obligando a la Empresa a suspender la corrida anunciada. El Sr. Boto, que es un hombre que raciocina y piensa, dicen que se dijo al verso en los cartelos: —Pero... ¡a ver si va a poder ser! ¡Mirras a mí y una sola corrida en el abono!

¡Cal...! O me dan seis a 3.000 pesetas ó a los de D. Eduardo los torca Rita!

Y con la mayor naturalidad del mundo envió un recado a la Empresa excusándose de tomar parte en el festejo. La actitud inesperada del Sr. Regaterín y una nube de granizo que descargó al mediodía decidieron al empresario a no dar ayar toros, y los señores aficionados de Madrid se quedaron sin el gusto de decirle «¡curro!» al presidente. Menos mal que muchos de ellos se dos quitaron yendo a Teatín, donde se les sirvió, por mano del hado adverso, un succulento plato fuerte.

Y volviendo al Sr. Boto, diremos que su honrosa determinación nos satisface en extremo, porque contribuye con ella a desacreditar más y más a la fiesta de los toros, que en este fatídico año 13 parece que tiende a liquidarse por eliminación sucesiva y dolorosa de señores toreros. Ese reparo que el Sr. Regaterín ha tenido para lidiar ganado de Miura nos parece un acto de civismo y de encantadora ingenuidad. Ir por una cornada a la plaza para que el respetable público se distraiga es una enormidad. Ante reses que tienen fama de matar toreros, éstos deben ser precavidos y mirar hacia Europa.

Sin duda, el Sr. Boto ha estado también en París como los Sres. Pastor y Bombita, y no quiere, y hace bien, arrojarse a los cuernos. No por miedo, sino por no dar el espectáculo de un desanzurramiento, que es siempre nota triste y que habla muy en contra de la cultura española. Reciba, pues, el Sr. Boto nuestra cordial enhorabuena por su acertada determinación de ayer, y deseamos que todos los diestros limiten su conducta a ver si de una vez y para siempre se desengañan los primos que van a los toros a ver payasadas ridículas y a enriquecer a empresarios y toreros.

La expulsión de un maestro de taller.

(POR TELÉGRAFO)

Alejando un peligro.

El Ferrol 6.—La Empresa metalúrgica de esta población trata, en contra de la voluntad del pueblo, de reincorporar al trabajo de la fábrica al maestro Francisco Pérez Navarro, autor de un disparo de arma de fuego que produjo lesiones graves a un obrero cuando éste se encontraba en el taller prestando servicio. A pesar del hecho, y sin saberse por qué, Pérez Navarro no solamente no se le encarcela, ni se le molesta, ni se le procesa, sino que, y como si esto fuera poco, trábase de volverle a llevar a la fábrica, estimándose esta medida como una provocación al pueblo, que el Ferrol no está dispuesto a tolerar, por lo que no tendría nada de particular que se repitieran los sucesos de junio último.

Mañana se celebrará un mitin, en el que se demandará sea expulsado de la población de Navarra, por juzgarse la presencia del mismo en la localidad como un peligro para la tranquilidad de El Ferrol.—Leonardo Hernández.

LOS PROLETARIOS QUIEREN ANDAR SOLOS

(POR TELÉGRAFO)

Y los seudodemócratas, cultivadores del equivoco, pretenden impedir, perturbando los actos societarios.

Cartagena 6.—Organizado por el Avance Obrero se verificó esta mañana un gran mitin de propaganda societaria. Los oradores expusieron, entre aplausos de la multitud congregada, en el mitin, las ideas en que descansa la acción del proletariado moderno y cómo éste realiza nuevas conquistas a medida que se organiza sobre el terreno de la lucha de clases con entera independencia de los partidos políticos de la burguesía.

Los republicanos y los amigos de García Vaso trataron de interrumpir el mitin y provocar escándalos; pero el público en masa hizo callar a los vociferadores, que pretendían ahogar la voz de los honrados obreros que ocuparon la tribuna. El pueblo reprocha la conducta de republicanos y vasistas, atribuyendo su actitud a la molestia que los causa el que los trabajadores se dispongan a luchar por su cuenta y por sus intereses, en vez de servir de comparsas a gente que, al pretecto de acabar con el caciquismo, tratan de erigirse ellos en caciques.

Conferencia de Perezagua.

La Unión 6.—Anoche dió una conferencia en el Teatro-circo el compañero Perezagua, que se halla en esta región haciendo una provechosa campaña por iniciativa de la Federación de Sociedades obreras. La concurrencia fué numerosa y el entusiasmo inmenso.

La campaña de Perezagua ha caído en estas tierras como una bomba; pero lo particular del caso es que la censuran, tanto los patronos reaccionarios, como los elementos tildados de democráticos. Y es que el propagandista bilbaíno ha abierto a los obreros nuevos horizontes haciéndoles ver que no deben prestarlo a ser instrumentos ciegos de los políticos negociantes, sean éstos de la derecha ó de la izquierda.

El órgano de García Varo, La Tierra, de Cartagena, pretende con procedimientos repugnantes desfigurar la labor de Perezagua, atribuyéndole propositos miserables que sólo pueden alimentar gente como la que inspiran ese periódico.—C.

El sentido común se abre paso.

Tierra Gallega, diario republicano de La Coruña, recoge la proposición hecha en el Ayuntamiento de Madrid para que los concejales cesen de presidir las corridas de toros, y luego añade: «No sabemos lo que opinarán en este asunto nuestros concejales; pero creemos, y sinceramente lo expresamos, que la actitud de dicho concejal madrileño merece ser imitada.

Ya nos apartamos de esa métrica de atribuciones de que el citado edil habla en su proposición; entendemos que no es función del alcalde ni de los concejales presidir los espectáculos taurinos. Las funciones municipales son algo más elevadas.

No sabemos a santo de qué se eluden siempre de presidir esa fiesta los gobernadores civiles, delegando en la Alcaldía, que tiene misión más importante y más delicada que cumplir, caso en el cual se encuentran sus compañeros de Concejo.»

Es de desear que las palabras de Tierra Gallega no caigan en el vacío. ¡Obreros! Preparaos a celebrar el 1.º de Mayo. Es la fiesta de todos los trabajadores del mundo.

UNA PROPOSICIÓN DE «LA ÉPOCA»

Hay que militarizarse.

Desde que se ha puesto en vigor la ley del servicio militar obligatorio, ó casi obligatorio, raro es el día en que la Prensa no tiene alguna observación que hacer ó alguna iniciativa que presentar.

Mientras en las filas militares sólo entraban los pobres, tan pobres que no disponían de 1.500 pesetas, ni siquiera de lo preciso para pagar su cuota en una Agencia de reclutamiento, nadie se ocupaba de los quintos ni de los cuartales, como no fuese algún cronista trasnochado que careciese de toma para sus cuartillas.

Ahora se dice que los cuarteles carecen de condiciones para albergar á los soldados señoritos, aunque hasta aquí sirvieron bien para los hijos de los trabajadores.

Ahora se habla de lo necesaria que es la instrucción militar para todos los españoles, mientras que antes á nadie importaba semejante cuestión.

Cuando los soldados eran sacados exclusivamente de entre los pobres, se llamaba á los reclutas, se los enseñaba cuatro generalidades y, entregándoles un fusil y unos cartuchos, se les embarcaba para Cuba, Filipinas ó Melilla, donde entraban en fuego sin preparación alguna, cayendo á millares bajo las balas enemigas ó bajo los sufrimientos de la fatiga, del hambre, de las enfermedades propias de cada país.

Ahora se piensa en la educación física, en la enseñanza eficaz de las armas, para que los soldados puedan resistir y sepan utilizar el fusil, evitando el riesgo de ser diezmados por el enemigo; antes no preocupaba gran cosa que el hijo del pueblo tuviese el mauser como una carga pesada y que al llegar el momento de utilizarlo lo disparase á ciegas.

Anoche mismo, La Época dedica un artículo de fondo á la cuestión de la enseñanza militar. Para el colega, todo español está obligado á conocer el país en que vive y á poseer conocimientos militares suficientes para saber defenderlo en el caso de una invasión extranjera.

En esto no andamos muy distanciados de él; pero seguramente no llegará á la conclusión de que se abolen los ejércitos permanentes y proceda al armamento general del pueblo, punto que figura en el programa mínimo de nuestro Partido.

Para llegar al fin que se propone, La Época dice:

«Los órganos para el ejercicio de semejante acción social deben ser colectivos, y ninguno tan indicado como el Centro del Ejército y de la Armada, la Gran Peña, el Casino de Madrid, el Círculo de la Unión Mercantil, los Círculos de recreo y políticos de unos y otros matices, y cuantos organismos similares existen en provincias.

Esos Círculos, Casinos y Sociedades debían instruir á los hijos de los socios, emulándose recíprocamente, prestando un servicio grande á sus miembros y á la Patria.»

De veras nos parece que esto sería para esos Círculos y sus miembros menos perjudicial que el bacarrat, por ejemplo.

Y añade el colega de la noche que á la labor que preconiza «podrían coadyuvar los propios Círculos republicanos y la misma Casa del Pueblo.»

Ignoramos, en lo que se refiere á la Casa del Pueblo, la actitud que podrán adoptar sus asociados. Sólo sabemos que en la actualidad se organizan grupos de niños y jóvenes que cultivarán el ejercicio físico mediante excursiones al campo, acompañados de lecciones sobre el terreno de Geografía, Botánica, Geología, etc. Según nuestras noticias, estos grupos carecerán de todo carácter militar y solamente van á tener por lemas la salud y la cultura.

Pero quién sabe, quién sabe si de ahí puede salir algo de lo que La Época desea.

Por nuestra parte no nos parecería descabellado que los muchachos de la Casa del Pueblo se adiestraran en los ejercicios militares y aprendieran el manejo del fusil. Ahora, que es muy posible que La Época no coincida con nosotros en lo que se refiere á la elección del blanco sobre el que hay que disparar, y conste que hablamos en metáfora. No hay que pasarse de listos.

Incendio en un vapor.

(POR TELÉGRAFO)

Barcelona 5.—De madrugada se incendió una de las bodegas del vapor *Avant* y el depósito de máquinas.

Los bomberos y los tripulantes del cañonero *Marqués de la Victoria* trabajaron para extinguir el fuego. Dos cayeron á la bodega incendiada, y fueron salvados por el segundo maquinista del cañonero que, amarrado, se echó á la bodega.—*Mencheta.*

Las huelgas rusas.

(POR TELÉGRAFO)

Berlin 6.—De Nikoláief dicen al *Luch*, periódico socialista de Petersburgo, que 5.000 obreros de los Astilleros y talleres navales de Nikoláief se han declarado en huelga de súbito en señal de protesta contra un polifón que osó maltratar á un obrero. Piden que se eche al polifón del territorio de los talleres. La Administración amenaza con el *lock-out*.—*Otto Braun.*

PROPAGANDA SOCIALISTA Y SOCIETARIA

Un mitin en Cabárceno.

(POR TELÉGRAFO)

Berlin 6.—A la una y media de la tarde comenzará el grandioso mitin socialista y societario, del que esperamos grandes frutos.

Al acto concurrirán representaciones de la Federación nacional de obreros mineros, de la Federación local y Agrupación socialista de Santander y de las distintas colectividades de la zona minera.

Existe gran entusiasmo en todos los obreros asociados y personas simpatizantes de Cabárceno y de los pueblos inmediatos.

Este mitin es el primero que se celebra aquí después de los sangrientos sucesos acaecidos á fines del verano de 1911.

Ya os daré cuenta del resultado del mitin.—*Vasay.*

Éxito completo.

Santander 6.—En el pueblo de Cabárceno, que ha sido uno de los centros del socialismo más importante de la provincia, se ha celebrado un mitin de propaganda socialista y societaria.

El acto resultó importantísimo, reuniéndose un público de más de 1.000 trabajadores, entre los que reinaba el mayor entusiasmo.

Hicieron uso de la palabra los compañeros

Antonio Ramos y Antonio Vargas, de Santander; Angel Ramiro, de Guarnizo, y José Solís, de Bilbao.

Los oradores fueron muy aplaudidos. Se leyó una carta de los presos por los famosos sucesos de Penagos.

La lectura de este escrito causó una honda emoción en la concurrencia y fué escuchada con religioso silencio, estallando una estruendosa ovación al final.

El estado del pueblo, desde que por la coacción de las autoridades y la persecución enconada de la burguesía ha restado fuerzas á la organización socialista y societaria, es escandaloso.

Los socialistas habían logrado purificar los costumbres, que, sin el regulador de un ideal redentor, son casi siempre muy deficientes en los puntos donde se concentra una numerosa población minera.

Pero, acorralados como fieras los principales propagandistas del socialismo, su salvadora labor ha ido desvaneciéndose, y últimamente, en Cabárceno, la mayor parte de los obreros están sumidos en el fango del vicio.

Actos como el que telegrafio, que se repetirán con frecuencia, han de contribuir á terminar esta situación.—*Y.*

En Algrinejo.

Con más de 3.000 concurrentes se ha celebrado en Algrinejo un mitin de propaganda socialista.

Para tomar parte en este acto vinieron Evaristo S. Navarrete, de Málaga; Juan y Francisco Espejo, de la Viña y Gallumbares; Matías Jiménez y Manuel Indes, de Granada.

Presidió José Caracul y pronunciaron discursos los compañeros citados, teniendo frases enérgicas y de aliento para los trabajadores.

Todos los oradores escucharon grandes aplausos.

En Cuevas de San Marcos.

De vuelta de Algrinejo, el compañero Evaristo S. Navarrete detúvose en Cuevas á petición de los obreros organizados de aquel pueblo para dar una conferencia.

A esperarle salieron muchos trabajadores, y por la noche el Centro de los agricultores resultó pequeño para contener á los concurrentes que acudieron á oír al conferenciante.

Como el día siguiente fué lluvioso, los obreros del campo quedaron en el pueblo, estando todo el día lleno de compañeros del local de la Sociedad. Aprovechando esta circunstancia, Navarrete hizo mucha propaganda, hablando de varios temas, especialmente de EL SOCIALISTA diario. Por la noche celebró un mitin, que presidió José Torralba, y en el que usaron de la palabra J. Jiménez, A. Torralba y Navarrete, que fueron muy aplaudidos.

Todos estos actos han producido excelente efecto entre los trabajadores de Cuevas de San Marcos.

Entre col y col...

Ayer por la tarde, en Teñuén de las Victorias, se acentuó la fatídica influencia que el año 13 trae para los pobres toreros.

«Pues, ¡ojó!, que hoy se lidian mirras y no se ha acabado aún el año!»

«Será éste el último de la mal llamada fiesta nacional.»

«Todo es posible, si se ponen de acuerdo los toros.»

Oid al Sr. Alba, antiguo revolucionario de la Unión Nacional.

«Es falso—ha dicho—que yo piense en proteger las casas de préstamo; pero si interviendré en el problema de la prostitución, organizando los servicios de higiene en debida forma.»

«¿Caramba, hombre, y en qué cosas va á meterse D. Santiago!»

Pero, en fin, si es perito...

También se ha apresurado el ministro de la Gobernación á desmentir lo que desde Pontevedra han asegurado varios correspondientes respecto á un alijo de armas en las playas de Cangas.

Según Alba, no ha habido tal alijo, pues niega el hecho terminantemente el gobernador de aquella provincia.

«Ah, pues si lo dijo Blas, punto redondo!»

Y seguimos creyendo en que ha habido alijo, con perdón del gobernador y del ministro.

Simultáneamente y sin previo aviso se han declarado en plena actividad los acroditados volcanes Vesubio, Etna y Stromboli.

Esto, á todas luces, es un aviso de la Providencia para que no combatamos la enseñanza de la doctrina en las escuelas.

«Nada, nada, que se ve la mano de Dios!»

En donde no se ha visto, desgraciadamente, ha sido en Alcalá de Chisvert, provincia de Castellón, donde durante una tormenta cayeron cuatro rayos en la iglesia parroquial.

Uno penetró en la torre, ocasionando desperfectos en la imagen de San Juan y en la corona del campanario, y otro recorrió la iglesia y destruyó completamente la capilla de San Pedro.

Este visto que lo es una gran cosa y el trisagio bendito otro recurso supremo.

«Pues, con pararrayos ¿eh?»

Porque si no pierden toda su divina eficacia.

Ya esto, aunque es cosa de iglesia, no tiene nada que ver con la fe ni con las tormentas.

Nos referimos á lo ocurrido en la parroquia de Sinovas, cerca de Aranda de Duero, de donde ha desaparecido un valioso trípode del siglo XV.

La joya artística estaba valuada en muchos miles de pesetas.

«Ya volado como si tuviera alas.»

«Que aproveche, padre!»

Y haber si hoy por ahí un presidio con alguna celda desocupada.

La guerra de Oriente Un torero moribundo

(POR TELÉGRAFO)

El asalto de Scutari.

Viena 6.—El asalto general, en que han tomado parte 60.000 serbios y montenegrinos, después de un espantoso bombardeo, ha sido rechazado también.

Los asaltantes lograron apoderarse de algunos reductos; pero tuvieron que detenerse al llegar la noche.

Durante ésta, los turcos levantaron nuevas trincheras, y al amanecer siguiente, nuevas defensas se levantaban ante los serbios y montenegrinos en Tarabosch y en la ciudad.

Se ha reanudado el bombardeo, preparando un nuevo asalto.

La defensa que hacen los turcos es verdaderamente heroica.

Las gestiones para la paz.

Paris 7.—Afirmar varios periódicos que la respuesta de los aliados á la nota de las potencias es una cortés negativa á las proposiciones hechas.

Otros aseguran que la única dificultad para llegar á un acuerdo es la cuestión de las indemnizaciones.

Montenegro, guerrero.

Paris 7.—Un telegrama de *Le Temps*, de su corresponsal en San Petersburgo, asegura que el rey de Montenegro ha escrito una carta al emperador diciendo que no cederá en el conflicto actual mas que á la fuerza.

Resistencia á las potencias.

Paris 7.—El vicealmirante inglés que se encuentra en aguas de Antivari ha participado al Gobierno montenegrino el acto de la demarcación para que se levante el sitio de Scutari.

El presidente le ha contestado que resistirá á las potencias y que juzga la actitud de ellas como un atentado al derecho.—*Gómez de Fábán.*

Italia contra Grecia.

Roma 7.—La Prensa italiana publica algunos artículos violentos contra Grecia por su actitud.

El estado mayor se muestra muy disgustado por el asunto de Corfú.

Se cree que el conflicto se agrava y que pueden romperse las hostilidades entre Italia y Grecia.—*Carlo Paventa.*

Es aparente.

Paris 5.—El desacuerdo entre Austria y Rusia en los actuales momentos sobre la cuestión balcánica, se dice que es aparente.

Bulgaria y Rumania.

Berlin 6.—Un despacho de San Petersburgo asegura que el lunes próximo se publicará la nota sobre la delimitación entre Bulgaria y Rumania.

Rusia y Grecia.

Berlin 6.—La Prensa de San Petersburgo acoge muy favorablemente la proposición de Grecia sobre la determinación de la frontera albanesa.

Por la actitud del Imperio sobre este particular y la adoptada en la conflagración balcánica, se evidencia que quiere ejercer un protectorado sobre los pueblos eslavos.—*Otto Braun.*

COSAS DE TABLAS

ESPAÑOL

Estreno de «Nena Tuerel», de los señores Alvarez Quintero, y beneficio de la señorita Moreno.

Hay en todas las renunciaciones, alejado ya el momento de pasión que decidió al acto, un resaca de lo que se abandonó, que en las horas indecisas, en las horas de silencio ó de soledad, se adueña del espíritu y le domina y hace recordar con una mansa tristeza una vida anterior, otra personalidad que tuvimos, alguien á quien ya no amamos.

Y este pasado, con el que rompimos por algo que consideramos superior, vuelve á aparecer en nuestra existencia, como un estribillo de canción, cuando menos lo esperamos, cuando más pretendemos olvidarlo.

A veces preséntase fuerte, imperativo, y al desquiciar las vidas crea la tragedia; otras, las más, muéstrase sugiriendo una vaga añoranza, un melancólico recuerdo que no llega á producir dolor en el alma, que la turba un tanto, pero con una turbación deliciosa.

A Nena Tuerel, la actriz que en su paso por los escenarios sólo conoció la gloria del triunfo diario, y á quien retiró de las tablas un hombre que la hizo su mujer, no la obsesiona el deseo de revivir su vida de artista; únicamente, cuando su marido se despreocupa de ella y la obliga á pasar los días en una ociosidad sin objeto y se aburra, entonces echa de menos su agitación de antes y los aplausos y los éxitos.

A Nena Tuerel, que no trabajaba por un ideal de arte, sino por una satisfacción de orgullo, de vanidad, de ver cómo emocionaba, cómo dominaba al público, le bastaría con que su marido no la dejara solas tantas horas, con que fuera más cariñoso, no de palabras, sino también de obras.

Pero el marido, celoso, imperioso, diciéndole á cada minuto algo desagradable del teatro, es un hombre de negocios y no puede dedicarla todo el tiempo que ella necesitaría.

Y Nena se resigna, haciendo visitas á un viejo actor con el que recuerda los tiempos pasados, y ensañando en los largos ratos en que, hastiada de leer, con la vista perdida á los lejos, se encuentra muy abandonada.

Esta es la obra que los Sres. Alvarez Quintero estrenaron anoche con gran éxito en el teatro Español.

Tienen los Sres. Alvarez Quintero extraordinarias condiciones de autores teatrales; su diálogo es de un realismo admirable; la observación de los personajes, en general, justa; la percepción de lo que por muy humano ha de conovner siempre. Pero—y quizá por ello son maestros en el sainete—ven las cosas y las traducen en la escena con demasiada precisión, demasiado concretamente; y los momentos de emoción, al ser redondeados, acabados, pulidos, pierden todo su encanto; se afanan en darnos sensaciones poéticas y nos las detallan de tal modo que no nos podemos entregar, sino que entendemos antes que sentimos y la poesía y la emoción no llega á nosotros.

En los personajes episódicos triunfaron anoche totalmente los Sres. Quintero: el viejo actor, la vieja criada, el admirador, la vecina, son tipos fielmente retratados.

Las escenas en que ellos intervienen, exceptuando quizá la última, son de una naturalidad y de una gracia espontánea, que hizo que el público les interrumpiera con grandes aplausos. Pero aquellas que requerían intensidad, fuerza, las de Nena y su marido decaen, enormemente, y no logran interesarlos, como hubiera sido preciso.

La señorita Moreno celebraba sus beneficios numerosos admiradores la hicieron prolongadas ovaciones. El Sr. Sepúlveda fué, sin embargo, el héroe de la noche. Tallaví, la Calderón y la Sampedro, muy bien.

La bárbara fiesta de los toros aumentó ayer, con otra tragedia sus sangrientos anales.

En Teñuén de las Victorias, el infeliz lidiador Vicente Sanz, *Matapozuelos*, fué cogido por un toro y corneado de un modo horrible, sufriendo una herida gravísima.

La cornada le destruyó el labio superior, le fracturó los huesos de la nariz, le saltó un ojo de su órbita y le dejó al descubierto la masa encefálica, todo á la vista de miles de espectadores que no se impresionaron lo bastante para abandonar la plaza, siguiendo la corrida mientras el diestro agonizaba en la enfermería y oía los aluidos de la cercana multitud que increpaba á otros diestros porque no *arribaban* al toro.

*Matapozuelos* fué curado por los médicos y quedó en la camilla en gravísimo estado, teniendo los facultativos un fatal desenlace.

Los que presenciaron la cogida cuentan que en la arena del circo quedaron sangrientas piltrafas y trozos de hueso del desdichado lidiador, víctima aciaga de la barbarie moderna.

¡Apartemos los ojos de estos horrores!

Concejal socialista en Paris.

(POR TELÉGRAFO)

Paris 7.—Ha sido reelegido concejal de Paris el compañero Labarre, que ha desempeñado el cargo durante veinte años.—*Gómez de Fábán.*

Perezagua de propaganda.

(POR CORREO)

Alamo del Real 4.—El compañero Perezagua llegó á este coto minero, siendo recibido por numeroso gentío y por una banda de música.

Por la noche se celebró un mitin de propaganda societaria, en el que hablaron Vicente Sánchez, que presidió; Blanco, por el *Avance Obrero*, de la Unión; José Angosto, por *Nueva España*, del Alamo; Flórez Ruiz y Faundo Perezagua, que hizo un vibrante discurso, excitando á los obreros á que se organicen para arrancar mejoras á la clase patronal.

Después del mitin, el Orfeón socialista cantó el himno *Hijos del pueblo*, y otro del compañero Juan García, que se titula *Nueva España*.—*Vidal.*

Las murallas de Cádiz.

(POR TELÉGRAFO)

Cádiz 6.—En el Ayuntamiento se han reunido todas las entidades y fuerzas vivas de la población para resolver el inminente peligro en que han puesto á los edificios de la cárcel y cuarteles los últimos destrozos causados por el temporal en las murallas.

Se acordó por unanimidad que el alcalde fuese á Madrid á gestionar del Gobierno una solución para el arreglo de las murallas, y visitar al gobernador para exponerle los deseos de Cádiz y rogarle los trasladase al Gobierno.

El gobernador militar está dispuesto á secundar también aquellas aspiraciones.—*Corresponsal.*

Anticlericalismo en acción.

Nuestro compañero Juan Minguéz, de Astillero, ha inscrito en aquel Registro civil á una hija suya.

Y en Madrid ha hecho lo propio con su tercer hijo el compañero Félix Díaz.

Ambas criaturas se han librado, por consiguiente, de la regadera católica.

LA POLÍTICA

Elecciones.

Ayer se verificó en Arévalo, provincia de Avila, elecciones para diputados provinciales, habiendo resultado triunfante un liberal, dos conservadores y un agrario.

El sustituto de Alfau.

En los Círculos militares se asegura que será nombrado el general Zubia comandante general de Ceuta, en sustitución del general Alfau, nombrado por decreto de ayer residente general en Marruecos.

No hubo alijo.

Al menos, así lo asegura el gobernador de Pontevedra, que en telegrama dirigido al ministro de la Gobernación desmiente los rumores circulados sobre un supuesto alijo de armas en las costas de aquella provincia.

Nos alegra sea tal como lo dice la citada autoridad, aunque no tendríamos nada de extraño que los hechos la rectificaran.

Más generales.

El general de división Sr. Castellón ha solicitado su pase á la reserva, fundado en motivos de salud.

A consecuencia de esto se anuncia para el miércoles el ascenso de un general de brigada y de un coronel. Este, que tiene que ser de la guardia civil, se cree que será el Sr. Felú.

Aquí del adagio: «Eramos pocos...»

Otras obras de Arte que desaparecen.

Comunican de Aranda de Duero que del retablo gótico de la iglesia parroquial de Sinovas ha desaparecido un soberbio trípode del siglo XV.

El obispo de Osma ha dispuesto que inmediatamente comiencen los trabajos para averiguar quiénes son los autores de la sustracción de la hermosa joya artística.

Que no parecerá, estamos seguros.

Por algo anda en el negocio gente de iglesia.

Y ya sabemos que no se andan por las ramas.

Cómo aumenta el presupuesto de Guerra.

El proyecto de presupuesto de Guerra para 1914 figura con un aumento de 189 millones sobre el presentado por el señor Cobian. Hay que consignar, además, la cantidad de 51 millones que el año pasado se pagaron con cargo al presupuesto de liquidación.

El ministro de Hacienda ha aceptado, al examinar este presupuesto, como necesidades ineludibles, la cantidad de nueve millones, que será preciso pagar, de gastos ocasionados con motivo de la ocupación de Alcázar y Larache, mas cuatro millones de un crédito para camas con destino á nuestros soldados.

En el nuevo presupuesto se autoriza al ministro de la Guerra para la adquisición de modelos de artillería de costa y de sitio, si bien no habrá que consignar canti-

dad alguna por este concepto, á causa de que no vencerá el primer plazo para el pago hasta el año siguiente.

Es decir, que en los años 1913 y siguientes los gastos serán aún más excesivos.

Este es un argumento á favor de nuestras propagandas.

Aunque al hacerlas merezcamos de los militaristas el dictado de antipatriotas.

Remoquete que nos tiene sin cuidado, seguros de que al obrar así lo hacemos en beneficio del país en general y de la clase obrera en particular, que es, en último término, la que por todos conceptos sufre las consecuencias de tan extraordinarias consignaciones.

Ocurrencias locales

Hurto fraternal.

Maria Sánchez García, con domicilio en el paseo de las Delicias, ha denunciado á su hermano Jesús por supuesto delito del hurto de un cochón y de una almohada.

Acometida inesperada.

Marchando por la calle de Nicasio Méndez el encargado de una obra de la calle de Galileo, Anastasio Lozano Serrano, de cincuenta y siete años, en unión de un hijo suyo, de dieciocho, llamado Eugenio, se vieron inesperadamente acometidos por tres individuos armados de garraños, que comenzaron á descargar palos sobre ellos.

Repuestos los acometidos, repelieron la agresión, logrando poner en fuga á los desconocidos, consiguiendo alcanzar á uno de ellos, al que golpearon, causándole varias heridas.

En la Casa de Socorro fueron asistidos estos tres últimos de varias heridas de pronóstico reservado.

Caída de un tranvía.

De la plataforma de un tranvía de la calle de la Lealtad se cayó Tomás Rendolero González, que vive en la calle de la Paloma, 26 y 28, produciéndose heridas en el parietal izquierdo de pronóstico reservado.

Los peligros de la devoción.

A la conclusión de la misa de una, que devotamente había estado oyendo en la parroquia de San Ildefonso doña Antonia Ramírez Esteve, viuda, cambiante, con domicilio en la calle del Divino Pastor, 1, notó la desaparición de un bolsillo de cuero que contenía un billete de Banco de 50 pesetas, otro de 25 y calderilla.

No se quién puede haber sido el ladrón.

El baúl misterioso.

El mozo de cuerda José Vélez Martínez, de cuarenta y tres años, con domicilio en las Ventas, tejedor de Pepe el Carbonero, puso en conocimiento de la autoridad que á las cinco de la tarde una muchacha como de quince años le entregó un baúl para que lo condujera á la calle de Augusto de Figueroa, núm. 27.

Encargóle que la esperara en el portal de la repetida casa, como así lo efectuó, y en vista de que el cliente no aparecía, denunciaba el hecho para evitarse probables responsabilidades.

Los automóviles.

El automóvil de la propiedad del diputado Cortés D. César de la Mora arribó á un niño de nueve años llamado Vicente Pérez y Pérez en el kilómetro 9 de la carretera de Extremadura

# La Mutualidad Obrera

Cooperativa de servicios médico-farmacéutico y de entierro de los obreros asociados.

CUOTA FAMILIAR, 2,25 pesetas al mes.  
— INDIVIDUAL, 1,15 pesetas al mes.

OFICINAS: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo).

FARMACIAS: Mesón de Paredes, 20; Ancha de San Bernardo, 15; General Martínez Campos, 1; Pacífico, 7, y O'Donnell, 21 (Tetuán).

CLINICA OPERATORIA: Abascal, 12.

CONSULTORIOS: Cava baja, 1; Luna, 10; Doctor Mata, 1, Carretera de Valencia, 43 y Prim, 34 (Tetuán).

# La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio.

TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE LA

## Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 26.

Calle de Martínez Campos, núm. 1.

„ Cava baja, núm. 33.

„ Valencia, núm. 5.

Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2).

Plato del día económico: Cocido, 0,50 céntimos.

# MANZANILLA ROMANA

Preferida de las personas que hacen vida intelectual, pues regula las funciones digestivas, evitando los dolores de cabeza, trastornos gástricos é intestinales. Tomando una taza después de cada comida, hace que siempre sienten bien. BOTE DE 100 tazas, una peseta; BOLSITA de 10 tazas, 0,10 céntimos.

## SITIOS DONDE SE EXPENDE

### Farmacias.

Luis Civil, Carretas, 22.  
Del Centro, Peligros, 9.  
Santo Domingo, Preciados, 39.

### Droguerías.

Alquézar, Corredera baja, 59.  
Viuda de M. Díaz, Atocha, 64.  
J. González, Fuencarral, 74.  
Viuda de Hijos de Baeza, Embajadores, 11.

### Ultramarinos.

Valentín Martín, Preciados, 8.  
Casa Cosmen, Montería, 51, y Jacometrezo, 11.  
José López, Concepción Jerónima, 12, y Toledo, 85.

Antonio López Santiso, Antón Martín, 48.  
Madel Sanfeliz, Torrocilla del Leal, 5 y 18.  
Cándido López, plaza de San Miguel, 8.

Felipe Vara, paseo del Prado, 38.  
Francisco Casado, San Hermenegildo, 5.  
Casa de Guinea, Augusto de Figueroa, 30.

Fructuoso Bañares, Avemaría, 5.  
Severiano Orueta, San Marcos, 25.  
Remigio Casado, Palma, 54.

Los Coas, Espíritu Santo, 5.  
Valentín Duque, San Vicente, 63.  
Demetrio Huerta, Divino Pastor, 25.

Joaquín Marcos, San Carlos, 3.  
Clemente Moreno, Velarde, 12 y 22.  
Eliseo Montes, Jorge Juan, 3.

Carlos Santos, Pez, 38.  
Manuel García, Augusto Figueroa, 23.  
Mauricio Cea, Augusto Figueroa, 29.

F. Alonso, Horno de la Mata, 17.  
Melquiades Zorrilla, Mesón de Paredes, 54.

José Abad, Génova, 4.  
Victor Buezas, Aduana, 27.  
Félix Borreguero, Arrieta, 6.

José Sanz, Echegaray, 7.  
Indalecio Cortés, Huertas 10.  
José de Celis, Valverde, 20.

Eduardo Cabrerizo, Jardines, 38.  
Virgilio Martín, Tetuán, 24 y 26.  
Pedro Alameda, San Vicente, 29.

Filomeno Cristóbal, plaza del Dos de Mayo, número 6.  
José Menéndez, Infantas, 23.

López Hermoso, Pez, 40.  
Isaac Escudero, San Lorenzo, 9.  
Eladio Díez, Mayor, 72.

Viuda de Cuevas, Gravina, 9.  
Leopoldo Cea, Colón, 1.  
Pérez Hermanos, Luna, 12.

Manuel García, Pez, 11.  
Isidro García, Galileo, 14.  
Pantaleón Arroyo, Cardenal Cisneros, 30.

Gorgonio Bartolomé, Cardenal Cisneros, 15.  
Ecoquiel Ponce, Leones, 8.  
Miguel Vega, Jacometrezo, 23.

León del Puyo, Luna, 2.  
Miguel Antón, Marques de Santa Ana, 11.  
Rufo Calero, León, 20 y 22.

Fernández y Benito, Avemaría, 5.  
Asunción Fernández, Maldonadas, 5.  
Modesto Macho, Alamo, 12.

Faustino Góte, Fuencarral, 70.  
Santos Gómez, Fuencarral, 118.  
Vicente Salazar, Luchana, 43.

Isidro Miguel, Leganitos, 10.  
Angel Robles, Pez, 13.  
Macario Juárez, Bola y Torija, 1.

Mateo Pérez, Leganitos, 40.  
Antonio Sáinz, Silva, 8.

Martín Peñalvo, Postigo de San Martín, 9.  
Félix Fernández, Hortaleza, 24.  
Donato Real, Minas, 13.

Epifanio Hernanz, Hortaleza, 54.  
Leónides de Gonzalo, Hortaleza, 14 y 16.  
Santiago Serrano, Leganitos, 50.

José Pérez, Princesa, 5.  
José Fernández, Martín de los Heros, 17.  
Florentino Ruiz, Ventura Rodríguez, 4.

Simón Martínez, Princesa, 41.  
Juan A. de Cos, Santa Engracia, 47.  
Aquilino Sardino, Juan de Austria, 11.

Junquera Hermanos, San Bernardo, 30.  
Alejandro García, San Bernardo, 4 y 6.  
Matias Sanz, Pez, 5.

Lucio Muñoz, Abada, 4 y 6.  
Alejandro Barón, San Mateo, 15 y Florida, 3.

Federico Yubero, Argensola, 13.  
Diego Zorua, Hortaleza, 102.  
Cecilio Blanco, plaza de Santa Bárbara, número 7.

Matias Jiménez, Embajadores, 29.  
Escolástico Cerezo, Aduana, 3.  
Hijos de F. Salgado, Infantas, 27.

Alejandro Fernández, Prado, 17 y 27.  
Andrés Franco, León, 7.  
Gabriel del Brio, Arenal, 25.

Esteban Unzueta, Tres Cruces, 3.  
Viuda de Hijos de Mateo Fernández, Jovellanos, 8.

Basilio Ortigosa, Divino Pastor, 4.  
José de la Torre, Palma, 37.  
R. Santos, Espíritu Santo, 40.

## La Biblia

HE AQUÍ LO QUE DIJO SOBRE ELLA

### M. Jaurés, el "leader" socialista

En un discurso pronunciado en Buenos Aires:

«La Biblia reanima las mentes y los corazones de los hombres, hace temblar los montes, profetiza con grandes y trágicos símiles la igualdad humana, y anticipa la desaparición de la guerra, la pacificación de las naciones oprimidas y de la Naturaleza misma, la reconciliación del lobo con el cordero.»

EXCELENTE EDICIÓN EN 4.º, CON MAPAS,  
Tres pesetas el ejemplar  
(3,65 por correo certificado)

PUNTOS DE VENTA:  
PUERTA DEL SOL, 6, SAN BERNARDO, 20  
y principales librerías.

Pídase catálogo ilustrado gratuito á la  
SOCIEDAD BÍBLICA: Flor alta, 2 y 4.—MADRID

GRAN CASA DE HUESPEDES de Victoriano Tio.—Pensiones de todas clases.—Montera, 31, 2.º.  
MARIA GARCIA LOPEZ Profesora en partos.  
Tintoreros, 3, pral. Madrid.

ALMORRANAS Se curan con pocas unturas del Antihemorroidal BRAVO. 0,50 Caja. Farmacia Bravo. Pacífico, 50. Únicamente.

## Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid.

Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirven pedidos á domicilio.

## Leed "Vida Socialista," Sale los domingos.

Su precio, 15 céntimos.

## Gran Sombrerería y Fábrica de Gorras

de JOSE MARIA SANTOS.—Plaza Mayor, 15 y 16.

Sombreros de las mejores marcas. Gran surtido en fantasías de niños y niñas. Gorras de todas clases á precios sin competencia. Visítate esta casa y ahorrarás dinero.

## EXPORTACION A PROVINCIAS

# LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, etc.

Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

## AGUAS MINERALES NATURALES DE

# CARABANA

PURGANTES, depurativas, antibiliosas y antisépticas.

## COMPANIA COLONIAL

## CHOCOLATES SUPERIORES

VARIADO SURTIDO EN PASTILLAS ECONÓMICAS A CINCO Y DIEZ CÉNTIMOS DE PESETA

Café grano tostado: 100 gramos, 45 céntimos.—Café molido especial familias: paquete 400 gramos, 1,50 pesetas.

Folleton de EL SOCIALISTA (7)

## LA DAMA ERRANTE

POR

PÍO BAROJA

sesión real presentaban una gama de colores esplendidos, desde el amarillo ardiente y el rojo cobrizo hasta el verde oscuro de los cipreses. El Manzanares, después de las lluvias otoñales, tomaba apariencias de un río serio y se le veía brillar desde lo alto de los desmontes y deslizarse por debajo de un puente.

Los pequeños encantos del paseo consistían en ver cómo trabajaban los obreros en el Parque del Oeste, en contemplar los estanques próximos á la Moncloa, bordeados de cipreses, y en seguir con la mirada los rebañes de cabras diseminados por los barrancos, en busca de la hierba corta nacida entre los escombros. Y aun con éstos no se agotaban los atractivos del paseo, pues quedaba todavía como recurso el presenciar los ejercicios musicales de los cornetas y tambores, instalados en los desmontes, y el ver cruzar los trenes, que se alejaban echando humo blanco que flotaba en el aire como una nubecilla.

Daba la impresión este balcón del paseo de Rosales de esos cuadros antiguos y explicativos en los cuales el

pintor trató de sintetizar las actividades de la vida entera. Al mismo tiempo que el tren echando humo, se veía cerca una casuca con un corral, en donde los conejos jugaban y las gallinas picoteaban en el estiércol; cerca de los soldados, los golfos husmeaban en los alrededores de la antigua fábrica de porcelana.

El paseo, en algunas ocasiones, se llenaba de gente, y en los días de fiesta, de santos del rey ó de la reina, había para los chicos el espectáculo sensacional de ver disparar las salvas de artillería...

Una noche de verano, muy estrellada, estaban en el despacho Venancio con sus hijas y María. Tenían el balcón abierto, y vieron cruzar el cielo una estrella errática que dejó un rastro luminoso. Venancio quiso dar la explicación del fenómeno, y tuvo que remontarse hasta el sistema del mundo. Desde la atmósfera de la Tierra, por la que cruzan incandescentes los asteroides, pasó á hablar de los demás planetas: de Marte, con sus canales y sus fantásticos avisos enviados á nuestro mundo; de Venus y de Júpiter. Luego habló del Sol, de su tamaño, de la cantidad de fuerza que representa su calor, de las hipótesis que hay para explicar este incendio; después indicó esa estrella de la constelación de Hércules, hacia donde marcha con el Sol todo el sistema planetario; señaló la Osa mayor y menor, la constelación del Dragón, Casiopea, Vega, que dista de la Tierra 42 billones de leguas; Arcturus, cuya luz tarda en llegar á nos-

otros veinticinco años, y á lo último se perdió en conjeturas hablando de la Vía láctea y del espacio...

María experimentaba como un vértigo al sumergir la mirada en aquellos éter desconocido, lleno de mundos ignotos... Las niñas se habían dormido, Venancio seguía hablando y María escuchaba y miraba al cielo.

—¿Y eso para qué?—preguntó de pronto María.

Venancio sonrió.

—Aunque tuviera una razón, un objeto, el universo—dijo—, los hombres no lo podríamos comprender.

—¿Y si lo tuviera?—preguntó María con ansiedad.

—Si lo tuviera, lo tendríamos también nosotros. Estaríamos dentro de una intención divina.

—¿Y si no lo tiene?

Venancio se encogió de hombros.

—Si no lo tiene—agregó María con viveza—, estamos desamparados.

Y al decir esto sintió un escalofrío del relente de la noche.

—No hay que tener demasiada ambición—dijo Venancio pensativo.

—Me voy, es muy tarde—saltó diciendo María.

—Te acompañaré.

—Chica, eso no se puede hacer—le dijo la tía Belén, hablando de esa cuestión.

—¿Por qué no?

—¿Qué va á decir la gente?

—Que diga lo que quiera. ¡A mí que me importa!

—¡No te importa! ¿No te ha de importar? Yo conozco á Venancio y sé cómo es; pero otra persona puede pensar cualquier cosa mala.

—¡Pse! ¡Que piense!

—Es que esa indiferencia no se puede tener en sociedad. No se puede ser así.

—Pues yo no pienso ser de otra manera. Venancio es mi pariente y mi amigo; me da lecciones de cosas que á mí me sirven.

—Sí, y dicen que mientras tanto te hace el amor, que se ha enamorado de ti.

—¡Bah! No diga usted tonterías. Venancio es muy bueno y yo le tengo mucho cariño y á sus hijas también. Y si la gente quiere creer otra cosa, ¡qué le voy á hacer!; no voy á dejar de ver á las personas que quiero pensando en lo que dicen las que me tienen sin cuidado.

Este espíritu de independencia fue comentado entre los amigos y parientes de la casa de doña Belén, y el tío Justo, el filósofo de la familia, hombre muy casero, muy ordenado, muy indiferente y egoísta, pero de una gran probidad en las palabras, dijo:

—Yo creo, la verdad, que con el tiempo todas las mujeres de algún co-

razón y de alguna inteligencia serán por el estilo de María.

La declaración cayó como una bomba, y tía Belén afirmó que, aunque fuera verdad, era una impertinencia decirlo delante de sus hijas.

El tío Justo, hombre de gran sentido práctico, sabía poner los puntos sobre las íes, y á su audacia de expresión no arredraba nada. Alababa siempre á María por su deseo de trabajar y por su espíritu de independencia, pero solía decirle á quemarropa:

—Tu padre es un farsante—y añadía—: El que vale más de toda la familia es Venancio.

María no sentía ningún afecto por este viejo cínico; ni por su franqueza tampoco, porque fuera de su juicio claro y exacto de las cosas no tenía nada digno de estimación, y aun su veracidad le servía únicamente para ser lo más desagradable posible.

A consecuencia de estas visitas de María á casa de su primo se habló de que el ingeniero debía casarse, y un día en que los dos se reunieron en casa de la tía de Belén, ésta provocó la conversación del matrimonio de Venancio.

La buena señora creía cumplir una misión providencial preparando matrimonios, y apuró todos sus argumentos para convencer al ingeniero. El la oía unas veces afirmando con ella, otras negando.

—Y á ti, ¿qué te parece?—preguntó Venancio á María—¿que me debo casar?

—No—contestó ella—; harías una

barbaridad. Además, no vas á encontrar quien quiera cargar con un viudo con cuatro chicas.

Venancio se turbó.

—Pues yo creo que debía casarse—insistió la tía Belén—. Si no estas niñas, ¿qué van á hacer cuando sean un poco mayores?

—Siempre estarán mejor que con una madrastra—replicó María.

—En fin, no sé—concluyó el ingeniero pensativo—. Es difícil decidirse. Además, no me querrian. Es indudable.

María comprendió que había ofendido á Venancio, y lo sintió en el alma. Muchas veces pensó después en la manera de enmendar su salida de tono, pero temía echarlo á perder. Sin embargo, veía que su frase había herido á su pariente, y pensar que devolvía con una broma dura y cruel las atenciones que tuvo siempre con ella, le llenaba de tristeza.

V

### ANARQUISMO Y RETÓRICA

Un acontecimiento que tuvo una gran importancia en la vida de Aracil y de su hija fué una sencilla conferencia que dió el doctor en el Ateneo.

Algunos de sus admiradores de la docta casa le invitaron con insistencia á hablar, y Aracil, después de resistir un poco, aceptó y dijo que su trabajo versaría acerca de «El anarquismo como sistema de crítica social».

El doctor recogió sus ideas sobre (Continuará.)